

# Editorial

## Alfabetización

E

Es increíble que a estas alturas del siglo XXI aún encontremos analfabetas en nuestro país. Si bien es cierto que el mismo ha ido disminuyendo a través de los años, aún encontramos niños sin escolaridad o deserción escolar.

Según el XI Censo Nacional de Población de La Contraloría General de la República en lo que respecta al nivel de educación, el analfabetismo disminuyó de 7,6% en 2000 a 5,4% en 2010. No obstante, hubo un mayor número de mujeres analfabetas que hombres (6,0% y 4,9%, respectivamente).

Las provincias con el mayor porcentaje de analfabetas fueron Darién (15,9%), Bocas del Toro (12,1%) y Veraguas (10,9%). La situación de las comarcas con población indígena es mucho más grave y afecta en mayor magnitud a las mujeres. Entonces según estos datos estamos lejos de lo ideal.

Según la UNESCO, el alfabetismo es el número de personas alfabetizadas de quince años y más, expresado en porcentaje de la población total de personas de quince años y más. Se considera que una persona está alfabetizada cuando puede leer, escribir y comprender un texto sencillo y corto sobre su vida cotidiana. El analfabetismo de adultos se define como el porcentaje de la población de quince años y más que no puede leer, escribir y comprender un texto sencillo y corto sobre su vida cotidiana.

El analfabetismo atenta contra el desarrollo personal, la alfabetización permite no solamente el conocimiento, sino poderse relacionar mejor con el mundo que nos rodea.

Enseñarle a leer y a escribir a los niños es fundamental para que se desarrollen como parte integral de una sociedad. Si los padres no han tenido la oportunidad de alfabetizarse, es difícil, pero no imposible, que puedan educar a sus hijos.

¿Será que las estrategias están mal? No lo se, pero creo que pueden mejorar. Probablemente sería productivo que las escuelas no se sienten a esperar las matrículas de los niños, sobre todo en áreas rurales o apartadas de la civilización, se podría ir por ellos, puede que diese buenos resultados. La alfabetización es un derecho humano y es fundamental. Está bien estudiado que a mayor educación hay menores índices de corrupción, de drogadicción, delincuencia, mejores ciudadanos, mejores gobernantes y más dignidad.

A nuestro parecer nos hace falta mucho, debemos en un futuro cercano tener el porcentaje de personas analfabetas en cero, la educación es una necesidad vital del país, para lograr erradicar la pobreza, la desigualdad, para impulsar el desarrollo del país y crecer como país se necesita invertir en una buena educación, mas o igual que lo que se invierte en la ciencia y en la tecnología. Estamos en la posición 107 de alfabetización, tenemos que subir peldaños, le beneficiaría a toda la población de nuestro terruño.

**Dra. Geraldine Norte Lanza**  
**Pediatría-Neonatología**